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Ao quinto dia do mês de maio de dois mil e vinte, às dezesseis horas e dez minutos, 1 

iniciou-se a oitava plenária, em caráter extraordinário e realizada virtualmente, do 2 

décimo oitavo plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa ocasião: 3 

Adinete Souza da Costa Mezzalira, Alessandra Santos de Almeida, Ana Sandra 4 

Fernandes Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo Bianco Clementino, Antonio Virgílio 5 

Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, Dalcira Pereira Ferrão, Fabián Javier Marín 6 

Rueda, Isabela Saraiva de Queiroz, Izabel Augusta Hazin Pires, Katya Luciane de 7 

Oliveira, Losiley Alves Pinheiro, Maria de Jesus Moura, Maria Juracy Filgueiras 8 

Toneli, Marina de Pol Poniwas, Marisa Helena Alves, Neuza Maria de Fátima 9 

Guareschi, Norma Celiane Cosmo, Robenilson Moura Barreto e Rodrigo Acioli Moura. 10 

Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega inicia a reunião saudando as
1
 participantes, e 11 

estabelecendo em conjunto com o plenário qual será o teto máximo da reunião. Ela 12 

também informa que Ana Paula Soares da Silva está participando de uma banca nesse 13 

mesmo momento e Tahiná-Khan Lima Vianey não pode participar por motivo de força 14 

maior.  As justificativas foram aceitas pelo plenário.  1.  9ª PLENÁRIA DO XVIII 15 

PLENÁRIO. Ana Sandra pergunta ao plenário se será mantida a próxima reunião 16 

plenária, prevista para acontecer na sexta feira, oito de maio de dois mil e vinte.  17 

Encaminhamentos: Plenário decidiu por manter a reunião para o dia oito de maio às 18 

dezessete horas.  2.  ATAS 6ª E 7ª PLENÁRIAS - XVIII PLENÁRIO DO CFP. 19 

Fabián Javier Marín Rueda comenta que a ata da sexta reunião plenária foi enviada a 20 

todas na semana passada e que a da sétima foi enviada apenas ontem.  Ele pergunta se o 21 

plenário quer aprovar as duas ou apenas a da sexta plenária.  Encaminhamentos:  a) 22 

Ata da 6ª Plenária aprovada por unanimidade; b) Ata da 7ª Plenária será apreciada na 23 

próxima plenária.  3.  PAUTA DA APAF DE MAIO 2020.  Ana Sandra relembra a 24 

decisão, retirada da última plenária, a respeito da convocação de uma APAF virtual com 25 

pauta reduzida.  Ana Sandra procede à leitura dos pontos que estão pautados para a 26 

assembleia.  Encaminhamentos:  Pauta da APAF virtual de maio aprovada por 27 

unanimidade.  4.  APAF MAIO 2020 - DEFINIR DELEGAÇÃO DO CFP.  Ana 28 

Sandra explica ao plenário que, por se tratar de uma APAF em formato virtual, foi 29 
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definido pela diretoria em conjunto com a Gerência de Tecnologia, que apenas os 30 

delegados efetivos participarão, para garantir o sucesso e a privacidade dos dados e dos 31 

participantes.  Ana Sandra comenta que a diretoria sugere, como delegados do CFP, ela 32 

mesma, Norma Cosmo e Fabián Javier Marín Rueda.  Encaminhamentos: O plenário 33 

escolheu Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, Norma Celiane Cosmo e Fabián 34 

Javier Marín Rueda como delegados efetivos do CFP para participarem da APAF 35 

virtual de maio de dois mil e vinte. 5.  LIVES DO CFP. Ana Sandra explica que desde 36 

o começo da pandemia da Covid-19, o Conselho Federal de Psicologia tem feito 37 

esforços para dialogar com a categoria a respeito da situação e como ela afeta a atuação 38 

das psicólogas, assim como tratar de temas pertinentes à Psicologia e ao exercício 39 

profissional. Ela aponta que uma das principais ferramentas utilizadas pelo CFP é a 40 

realização de lives, que são transmissões ao vivo pelas redes sociais, que permitem a 41 

participação e o debate ao vivo de convidadas com conhecimento no assunto abordado, 42 

além da interação com as pessoas que acompanham o debate pelas redes sociais.  Ana 43 

Sandra comenta que, com as sucessivas lives, a Gerência de Comunicação tem notado a 44 

necessidade de aperfeiçoar as atividades virtuais. Luana Spinillo, Gerente de 45 

Comunicação do CFP, apresenta ao plenário um novo protocolo a ser seguido na 46 

realização das lives, para melhor utilização desta ferramenta, a saber:  a) a temática, a 47 

data, o horário e as convidadas precisam passar pela aprovação do Plenário do CFP; b) 48 

para melhor visibilidade deve-se manter o quantitativo de até quatro pessoas (uma 49 

mediadora e três convidadas) por live; c) a conselheira proponente ou responsável pela 50 

live deve pedir que a área interna do CFP, responsável pelo assunto, faça a solicitação 51 

via SEI; d) a área encaminhará a demanda à Coordenação Geral, para as devidas 52 

providências; e) o pedido de live deve chegar à Gerência de Comunicação, via SEI, no 53 

mínimo uma semana antes da data de realização, constando a temática, data, horário e 54 

participantes já aprovados pela Plenária; f) a área do CFP responsável pelo assunto deve 55 

entrar em contato com as participantes para confirmar a participação, bem como 56 

solicitar informações para compor o mini currículo que será utilizado no texto de 57 

divulgação da live; g) essas informações devem ser repassadas para a GCom, assim 58 

como as informações de contato das participantes; h) após a confirmação e repasse de 59 

informações de todas as convidadas à Gerência de Comunicação, a GCom criará um 60 

grupo de whatsapp com as participantes da live para orientar a participação; i) será 61 

realizado um treinamento prévio, “teste da live”, que deve ser realizado no mesmo dia 62 

da live, para serem acertados os últimos detalhes. No teste da live, é imprescindível a 63 

participação de todas as convidadas; j) as convidadas devem estar disponíveis trinta 64 

minutos antes do horário marcado da live. Além desse novo protocolo, Luana 65 

apresentou algumas ideias de ações alternativas à realização de lives. 66 

Encaminhamentos: a) Novo protocolo de lives aprovado por unanimidade pelo 67 

plenário; b) GCOM deve elaborar alguns pilotos dessas alternativas às lives para que o 68 

Plenário possa analisar.  6.  REALIZAÇÃO DE LIVE NO DIA INTERNACIONAL 69 

DE LUTA PELA SAÚDE DAS MULHERES.  Dalcira Pereira Ferrão lembra que no 70 

dia 28 de maio comemora-se o Dia Nacional de Luta pela Redução da Mortalidade 71 
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Materna e o Dia Internacional de Luta pela Saúde das Mulheres. Em função dessas 72 

datas, e a fim de promover um debate, a nível nacional, sobre a importância dos 73 

cuidados para a saúde da mulher, bem como refletir e incentivar a elaboração de 74 

políticas públicas que ajudem a garantir melhores condições da saúde para mulheres e 75 

gestantes, foi proposta a realização de uma live no dia 28 de maio. Encaminhamentos: 76 

a) Live aprovada por unanimidade pelo plenário; b) as indicações para participar da live, 77 

aprovadas pelo plenário e já foram informadas à GTEC, foram Paula Gonzaga, Marlise 78 

Matos e Valeska Zanello; c) GCOM deve analisar a possibilidade de utilizar uma das 79 

propostas alternativas no lugar dessa live.  7.  NOTA TÉCNICA SOBRE 80 

COMUNICAÇÃO DE ÓBITO.  Anna Carolina Lo Bianco Clementino comenta que, 81 

depois da realização da live sobre Psicologia Hospitalar, considerando especialmente 82 

esse cenário de aumento de mortes em função do Corona Vírus, surgiu a demanda de se 83 

fazer um levantamento sobre comunicação de óbito em normativas do CFP e do 84 

Ministério da Saúde, para subsidiar SBPH e CFP em nota orientativa sobre o 85 

assunto.  Anna Carolina destaca que, geralmente, médicos solicitam acompanhamento 86 

de psicólogas no momento da comunicação, entretanto, psicólogas geralmente não 87 

conhecem detalhes da causa mortis. Ela destaca ainda que se pesquisou sobre as 88 

principais normativas sobre comunicação de óbitos: leis, regras de atestado de óbito, do 89 

Ministério da Saúde, do CFM e do COFEN. Anna Carolina comenta que inicialmente a 90 

Gerência Técnica do CFP fez recomendações específicas para psicólogas da área da 91 

saúde, baseadas no Código de Ética e demais normativas pertinentes, ante o atual 92 

momento de pandemia.  Num segundo momento foi produzida uma minuta de Nota 93 

Técnica sugerindo que as psicólogas decidam se querem ou não dar essa notícia. Anna 94 

Carolina reforça que o objetivo desse ponto é aprovar, ou não, essa nota técnica. Dalcira 95 

traz ao plenário uma questão que chegou até ela, por psicólogas que trabalham em UTIs.  96 

Essas profissionais estão pedindo que o CFP se pronuncie, para que elas tenham um 97 

respaldo legal, no que diz respeito à recomendação de realização de visitas virtuais pelas 98 

famílias de pacientes que estejam na UTI. Dalcira indaga se não é possível inserir, já 99 

nessa nota, algo a respeito desse assunto, e caso seja, ela sugere que seja feita uma 100 

leitura da resolução editada pelo CFM sobre esse assunto. Fabián levanta uma questão 101 

de ordem e sugere que essa nota seja pautada novamente para aprovação na próxima 102 

plenária, para que todos tenham tempo hábil de ler e trazer suas considerações, tendo 103 

em vista a importância dessa nota e o impacto que ela pode produzir. Rafael Taniguchi, 104 

Gerente da Gerência Técnica do CFP, elucida ao plenário que está havendo uma 105 

confusão em relação à emissão de documentos orientativos para categoria.  Ele destaca 106 

que o documento correto para orientar a categoria é a Nota Técnica, que possui caráter 107 

orientativo, não vinculativo e serve para referenciar normativas já existentes no Sistema, 108 

além de formato e rito a serem seguidos. Por outro lado, Rafael destaca que materiais de 109 

regulamentação são feitos, habitualmente, por Resolução, Instrução Normativa e 110 

Portaria. Em resumo, as notas orientativas podem ser usadas apenas para orientação da 111 

categoria. Não podem ter caráter imperativo, não pode obrigar a categoria. Rafael 112 

destaca que é necessário avaliar o impacto jurídico e laboral em proibir a categoria de 113 
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fazer o comunicado de óbito. Marina de Pol Poniwas menciona que está de acordo com 114 

a colocação de Fabián, e que compreende a colocação do Rafael, mas acredita ser de 115 

suma importância a emissão de uma nota orientativa nesse momento, que funcionaria 116 

como um instrumento político, norteando a categoria a como se posicionar em 117 

determinados contextos. Miraci Mendes, Coordenadora Geral do CFP, reforça que 118 

entende a necessidade de se dar uma resposta urgente ao momento, mas que os diversos 119 

setores envolvidos tecnicamente na emissão desses documentos possuem a preocupação 120 

de, em algum momento, isso ser judicializado.  Ela explica que achou bastante 121 

importante trazer essa questão para o plenário, para que eles pudessem fazer a avaliação 122 

do que é ideal, real e necessário.  Encaminhamentos: a) A nota deverá ser enviada ao 123 

Plenário, para que todos leiam e tragam suas considerações na próxima plenária; b) Na 124 

Plenária do dia oito de maio serão apresentados os destaques para posterior deliberação.  125 

8.  NOTA DE ORIENTAÇÃO ÀS PSICÓLOGAS QUE ATUAM NA 126 

ELABORAÇÃO DE DOCUMENTOS PSICOLÓGICOS PARA O SISTEMA DE 127 

JUSTIÇA. Fabián levanta uma questão de ordem e sugere que essa nota seja pautada 128 

novamente para aprovação na próxima plenária, para que todos tenham tempo hábil de 129 

ler e trazer suas considerações, considerando a importância dessa nota e o impacto que 130 

ela pode produzir. Marina questiona como é a tramitação dessa nota nos regionais, pois 131 

ela tem a preocupação em relação ao prazo, pois essa é uma questão urgente. Katya  132 

Luciane de Oliveira lembra o plenário que a Nota Orientativa de Avaliação Psicológica 133 

foi lançada hoje, na sequência está sendo lançada a do Judiciário e nessa semana 134 

começaram a produzir a do trânsito. Além disso, a conselheira informa o lançamento 135 

das charges, com o enfoque no que as psicólogas podem fazer, ou não, nas avaliações.  136 

Katya ressalta que são ações conjuntas, de uma área geral, mas também de suas 137 

especificidades. Encaminhamentos: a) A nota deverá ser enviada ao Plenário, para que 138 

todos leiam e tragam suas considerações na próxima plenária; b) Na Plenária do dia oito 139 

de maio serão apresentados os destaques para posterior deliberação.  9.  REVISTA 140 

DIÁLOGOS E COVID-19.  Losiley Alves Pinheiro comenta que diante do cenário de 141 

pandemia da Covid-19, a pauta da Revista Diálogos, que deveria ter sido debatida em 142 

março, ficou suspensa.  Losiley comenta que a Diretoria do CFP sugeriu a produção de 143 

uma Revista Diálogos com o tema do novo Corona vírus, focando nas contribuições e 144 

no debate da Psicologia neste momento.  Losiley informa que o objetivo desse ponto é 145 

aprovar a produção da Revista Diálogos sobre esse tema. Ana Sandra registra sua 146 

preocupação em a revista chegar na casa das psicólogas fora de contexto, em função do 147 

tempo que ela leva para ser produzida, impressa e entregue pelos Correios, que é de 148 

aproximadamente seis meses. Norma Celiane Cosmo comenta que, na última reunião do 149 

grupo de trabalho que cuida das questões relacionadas ao projeto de lei sobre a inserção 150 

de psicólogas na rede pública, foi aventada a ideia de, nessa próxima edição da revista 151 

Diálogos, ser inserido um artigo com enfoque no trabalho da educação nesse período de 152 

pandemia. Losiley defende a sugestão feita por Norma, destaca a importância de se 153 

abordar esse tema, considerando os relatos e inovações no trabalho que estão surgindo 154 

nesse período. Izabel Augusta Hazin Pires reflete sobre a mudança na vida das pessoas 155 
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que a pandemia tem produzido, e ao fato de ninguém saber como será a vida pós 156 

quarentena e pós pandemia.  Ela sugere que esse número da revista tente abordar, 157 

também, de maneira preditiva, como pode ser a vida no pós evento, bem como o que 158 

pode permanecer da maneira que é hoje. Ana Sandra concorda com esse enfoque, 159 

abordando, sob a perspectiva na Psicologia, o que foi, o que é, e o que será a vida da 160 

categoria, perante o impacto da pandemia. Fabián destaca sua preocupação em relação 161 

ao prazo, que ele calcula ser em torno de seis a sete meses, para a revista chegar pronta 162 

na casa das psicólogas. Ele sugere que, na tentativa de agilizar a produção, as 163 

responsáveis por ela, já tragam uma proposta para o plenário, com definição da temática 164 

e o formato, para depois serem feitas as indicações de convidadas. Antonio Virgílio 165 

Bittencourt Bastos pondera que está havendo um excesso de informações, e reflete 166 

sobre o que a revista poderia trazer de novidade a respeito da pandemia, além de tudo o 167 

que já vem sendo produzido pelo CFP.  Ele reflete sobre a possibilidade de a revista ser 168 

voltada mais para o futuro, mas avalia que isso é bastante difícil, considerando os 169 

imprevistos e mudanças que ainda podem acontecer nesse cenário incerto. Antonio 170 

Virgílio pede, ainda, que todos reflitam sobre a questão financeira do Sistema 171 

Conselhos, considerando o encolhimento dos recebimentos, a necessidade de se conter 172 

gastos, versus o valor que é empregado na produção da revista Diálogos. 173 

Encaminhamentos: a) o tema do próximo número da Revista Diálogos será a 174 

pandemia do Corona vírus; b) a revista deve ser publicada no site do CFP, assim que ela 175 

for finalizada, antes mesmo de ela chegar na casa das psicólogas; c) os responsáveis 176 

pela revista deve apresentar na próxima plenária, um protótipo de como seria a revista, 177 

para ser apreciada pelo plenário.  10.  CREPOP-REFERÊNCIAS PARA ATUAÇÃO 178 

DE PSICÓLOGAS(OS) NA REDE DE PROTEÇÃO ÀS CRIANÇAS E 179 

ADOLESCENTES EM SITUAÇÃO DE VIOLÊNCIA SEXUAL. Célia Zenaide da 180 

Silva comenta que o CREPOP finalizou a elaboração da referência técnica Referências 181 

para atuação de Psicólogas na Rede de Proteção às Crianças e Adolescentes em 182 

Situação de Violência Sexual, e que trouxe o texto de apresentação para o plenário 183 

avaliar.  Ela lembra que a perspectiva de lançamento dessa referência é dia dezoito de 184 

maio, e por isso possuem pressa em aprovar o texto, para que ele possa seguir para 185 

diagramação. Encaminhamentos: a) será criado um grupo, on line, para ler e apreciar 186 

esse texto de apresentação da referência; b) esse texto será aprovado pelo grupo; c) não 187 

precisa ser pautado para a próxima plenária. 11. ENCAMINHAMENTOS: 188 

ESTRATÉGIAS E AÇÕES CONJUNTAS PARA O ENFRENTAMENTO À 189 

PANDEMIA DE COVID-19.  Ana Sandra contextualiza que no dia trinta de abril, o 190 

CFP realizou uma reunião virtual com algumas entidades, visando a elaboração de 191 

estratégias e ações conjuntas para o enfrentamento à pandemia de Covid-19, com foco 192 

no campo da saúde mental.  Ela menciona que participaram as seguintes entidades: 193 

Comissão Intersetorial de Saúde Mental do Conselho Nacional de Saúde (CISM/CNS), 194 

Conselho Federal de Psicologia (CFP), Conselho Nacional de Secretarias Municipais de 195 

Saúde (Conasems), Conselho Nacional de Secretários de Saúde (CONASS), Federação 196 

Nacional dos Psicólogos (FENAPSI), Fórum de Entidades Nacionais da Psicologia 197 
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Brasileira (FENPB), Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), Organização Pan Americana da 198 

Saúde/Organização Mundial da Saúde (OPAS/OMS), Sociedade Brasileira de 199 

Psicologia (SBP).  Ana Sandra comenta que foram apresentaram diversas propostas, 200 

mas uma delas a preocupou, que foi a sugestão da criação do 0800 da Psicologia.  Para 201 

ela, não é função do Sistema Conselhos oferecer esse tipo de serviço, além da 202 

necessidade de haver uma discussão mais profunda a respeito do trabalho voluntário de 203 

psicólogas. Ana Sandra ainda comenta que acontecerá uma nova reunião no dia sete de 204 

maio, e em função disso ela decidiu compartilhar com o plenário sua preocupação em o 205 

CFP organizar um atendimento on line e gratuito. Frente a isso ela pede opinião dos 206 

conselheiros. Antonio Virgílio elucida que a Fio Cruz tomou a iniciativa de vir dialogar 207 

com o CFP, a respeito de um projeto desenhado por eles, direcionado a situações de 208 

emergências e desastres, que é focado na formação EAD, por meio curso estruturado, 209 

seguindo normas da Organização Mundial da Saúde e protocolos, com base no que já 210 

foi desenvolvido na China e supervisionado por professores de Universidades parceiras. 211 

O atendimento voluntário seria a parte prática desse curso, que foi proposta para ser 212 

desenvolvida pelo CFP, especialmente nas cidades onde já existe o colapso do sistema 213 

de saúde público. Antonio Virgílio pondera se, mediante o surgimento de ofertas de 214 

trabalho voluntário independente por psicólogas pelo Brasil, isso não seria uma maneira 215 

de reconhecer e profissionalizar aquelas que já estão fazendo isso. Rodrigo Moura 216 

Acioli demonstra sua preocupação em se envolver nesse tipo de projeto. Alessandra 217 

Santos de Almeida destaca a importância de a Psicologia estar sendo lembrada e 218 

demanda nesse momento. Para ela, o atendimento gratuito deve ser oferecido à 219 

população, mas isso não significa, necessariamente, que as profissionais de psicologia 220 

não devem ser remuneradas. Alessandra ressalta que não é contra o voluntariado, mas 221 

expõe sua preocupação em relação à valorização da profissão. Antonio Virgílio 222 

concorda com a colocação de Alessandra, e entende que essa é uma situação bastante 223 

delicada. Mas que, tornar acessível à psicóloga uma profissionalização de qualidade é 224 

algo bastante interessante, e que o trabalho voluntário fazendo parte desse curso, é 225 

aceitável, mas que isso não pode ser algo permanente. Ana Sandra comenta que o 226 

Ministério da Saúde enviou uma comunicação mais detalhada sobre o cadastro de 227 

profissionais para atuação na pandemia, e que o CFP está dando publicidade a essa 228 

comunicação. Encaminhamentos: a) será deliberado na plenária de oito de maio, como 229 

se dará a participação do CFP nesse projeto da Fio Cruz, mediante mais informações 230 

que serão coletadas na reunião do dia sete de maio. A reunião plenária foi encerrada às 231 

dezoito horas e quarenta e oito minutos. Esta ata foi lavrada por mim, Fabián Javier 232 

Marín Rueda, Conselheiro-Secretário, e assinada por todos os presentes nomeados. 233 






